

INTRODUCCIÓN

Esta investigación tiene varios propósitos: por una parte, está dirigida a recoger el conocimiento que los ciudadanos tienen sobre la Constitución. En este sentido, se indaga sobre los derechos ciudadanos y su cumplimiento, los actores que los transmiten y los ámbitos en que se reproducen. Igualmente, se orienta a la identificación de los patrones culturales: las opiniones, valores y creencias que enmarcan la cultura de la legalidad y su vinculación con la cultura política. Un tercer propósito de la investigación fue el de captar las orientaciones hacia la democracia y sus valores como elemento definido y contorneado en el texto constitucional. Finalmente, se recogen las percepciones del poder, de las formas de representación y el desempeño institucional, como elementos de conformación del sistema político en un contexto de cambio.

Se analizan aquí los factores principales que inciden en las percepciones, las actitudes, valores y opiniones de la población mexicana sobre la Constitución, como el nivel de información, los ámbitos de socialización y la valoración de las instituciones, la vinculación con la comunidad y las formas preferidas para la toma de decisiones.

Se estudian, además, las relaciones que guardan estos factores entre sí y con variables como el sexo, la edad, la escolaridad, la ocupación, el ingreso y la simpatía por un partido político.

Finalmente, se examinan los sistemas culturales y de representaciones sociales de la Constitución que sustentan las preferencias de los entrevistados en el ámbito de la comunidad. Los elementos aquí estudiados permiten sentar las bases para formular inferencias sobre las valoraciones y expectativas hacia los procesos de participación ciudadana y la construcción de un Estado de derecho y dibujar algunos elementos de una cultura que está cambiando. Asimismo, los resultados de una investigación como ésta, permiten conocer la Constitución tal y como se vive, interpretándose y practicándose día con día en nuestro país por los actores sociales, independientemente de lo que el texto establece en sus 136 artículos.

Los apartados en los que se divide este informe son los siguientes: el primer apartado contiene las consideraciones teóricas y metodológicas de la investigación; en el segundo se presenta un perfil de la población entrevistada; en un tercer apartado se estudian las percepciones sobre la situación del país que permiten reconstruir el contexto en el que se enmarcan las percepciones de la Constitución; en el cuarto apartado se abordan los procesos de socialización y transmisión de valores.

El quinto apartado se dedica al análisis de los valores y las percepciones de la ley, la justicia y la legalidad; en el sexto, se examinan las percepciones sobre el sistema judicial de nuestro país; el séptimo apartado se dirige a revisar los valores y las actitudes hacia la Constitución, así como las percepciones de su vinculación con la realidad actual de México. En un octavo apartado se estudia la disposición hacia la democracia, sus reglas y valores; el noveno y último apartado se dirige a analizar la percepción del desempeño de las instituciones. Al final se incluye un resumen de los resultados de la investigación, se consignan las conclusiones del trabajo y se ofrece una bibliografía.

El documento se acompaña de cuatro anexos que comprenden: el diseño de la muestra (anexo I), los instrumentos utilizados en la investigación (anexo II) y las tablas que contienen los cruces básicos para cada pregunta de acuerdo al sexo, la edad, la escolaridad, el ingreso, la ocupación, la simpatía por una partido político y las regiones del país (anexo III). En el anexo IV, se presenta la metodología utilizada para calcular los índices de disponibilidad léxica.